
// HSFK-Newsletter Nr. 15, September 2007 - www.hsfk.de

// PRIF Newsletter No. 15, September 2007 - www.prif.org

WILLKOMMEN BEIM 15. HSFK-NEWSLETTER

In den vergangenen Monaten wurde die HSFK-Webseite technisch erneuert. Nun erfüllt sie die Bedingungen der „Priorität I der Barrierefreien Informationstechnik-Verordnung (BITV)“ und ist barrierefrei, d.h. auch Blinde und Sehbehinderte können das Webangebot der HSFK mit Hilfe spezieller Programme nutzen. Zudem gab es einige kleinere Verbesserungen in Struktur und Layout, z.B. sind druckfähige Fotos von Mitarbeiter/innen nun direkt von deren Seite herunterladbar, und nicht mehr in der Rubrik PRESSE „versteckt“.

Die für Sie als Newsletter-Abonent/in spürbarste Veränderung besteht in der Aufteilung in deutsche und englische Empfänger/innen. Fortan kann Ihr Newsletter also halb so lang sein, wenn Sie am Ende dieses Newsletters den Link an klicken, der Sie zu Ihrem Benutzerkonto führt. Darin können - und sollten - Sie die Sprache wählen, in der Sie den HSFK-Newsletter künftig erhalten möchten. Wer sich erst kürzlich für den Erhalt des Newsletters registriert hat, erhält diesen automatisch in der Sprache, in der sie/er die HSFK-Webseite aufgerufen hat. Eine Änderung ist auch hier über den besagten Link zum Benutzerkonto möglich.

Sollten aufgrund der Umstellung Probleme auftauchen bitten wir Sie, diese zu entschuldigen und uns einen kurzen Hinweis darauf an newsletter@hsfk.de zu senden. Wir bemühen uns, die Fehler schnellstmöglich zu beheben.

Dieser Newsletter und frühere Ausgaben stehen zusätzlich auf der Webseite der HSFK als pdf-Downloads zur Verfügung: <http://www.hsfk.de/index.php?id=70>

WELCOME TO PRIF'S 15th NEWSLETTER

In the past months, the Content Management System of PRIF's web site has been changed into a barrier-free one (according to "Conformance Level A of the Web Content Accessibility Guidelines (WCAG)"), meaning that physically challenged people can navigate this web site using special tools. In addition, there have been small improvements of structure and layout, e.g. high-resolution photos of PRIF's employees can now be downloaded directly from their web sites.

As subscriber to PRIF's newsletter, you will probably find that the most appreciable improvement has been the division of subscribers into English and German readers. Therefore, the newsletter you will receive in the future could be half as long as before, you just need to click the link at the end of this newsletter that leads you to your own user account. Here you can - and should - choose your language. In case you have only recently registered for PRIF's newsletter, you will automatically receive the newsletter in the language of the mask you used to fill in your E-Mail-address. Changes are possible via the link mentioned above.

Should any problems occur, please excuse the inconvenience and do not hesitate to inform us by mailing to newsletter@hsfk.de

This newsletter and earlier issues are also available as pdf-downloads at PRIF's web site:
<http://www.hsfk.de/index.php?id=70&L=1>

INHALT

- 01// Neues aus der HSFK & ihren Projekten
- 02// Veranstaltungen
- 03// Neue Publikationen
- 04// Personalien

CONTENTS

01// News from PRIF & Projects
02// Conferences & Events
03// Latest Publications
04// Staff

01// NEUES AUS DER HSFK & IHREN PROJEKTEN

// HSFK ruft Ernst-Otto-Czempiel Preis ins Leben

Anlass für die Auslobung des mit 5.000,- Euro dotierten Preises war der 80. Geburtstag seines Namensgebers Ernst-Otto Czempiel. Die Idee wurde dem Jubilar auf dem Empfang, den die HSFK gemeinsam mit der Universität Frankfurt am 10. Juli zu seinen Ehren gab, als Überraschung präsentiert. Der Preis wird für die beste Buchveröffentlichung im Bereich Friedensforschung der jeweils letzten beiden Jahre – und daher alle zwei Jahre – vergeben. Der Preis ist in der postdoktoralen Nachwuchsförderung angesiedelt. Genauere Informationen zum Preis finden sie unter:

[http://www.hsfk.de/index.php?id=25&tx_ttnews\[tt_news\]=486&tx_ttnews\[backPid\]=5&cHash=a4e20d4955](http://www.hsfk.de/index.php?id=25&tx_ttnews[tt_news]=486&tx_ttnews[backPid]=5&cHash=a4e20d4955)

// Die HSFK-Jahreskonferenz wird von der Fritz Thyssen-Stiftung unterstützt

Die Fritz Thyssen-Stiftung hat für die Organisation der HSFK-Jahreskonferenz knapp 10.000 Euro Unterstützung bewilligt. Näheres zur Jahreskonferenz finden Sie weiter unten in der Rubrik VERANSTALTUNGEN.

02// VERANSTALTUNGEN

// Diskussionsveranstaltung zur Bundeswehr in Afghanistan am 3. September in Frankfurt am Main

Bruno Schoch moderiert am 3. September die von der Heinrich-Böll-Stiftung Hessen veranstaltete Diskussion mit dem Titel „Herausforderung Afghanistan - Ein Fall für die Bundeswehr?“. Sie findet im Saalbau Gallus in Frankfurt am Main statt. Weitere Teilnehmer und Details erfahren Sie hier: <http://www.hbs-hessen.de/singleview/article/447/herausforder.html>

// Tagung zu Migranten im Polizeidienst vom 3.-5. September in Arnoldshain

Christian Büttner, HSFK-Mitarbeiter im Ruhestand, hält am 4. September einen Vortrag mit dem Titel „Interkulturelle Kompetenz - Zusatz- oder Basisqualifikation?“ auf der Tagung „Migranten im Polizeidienst - warum?“, veranstaltet von der Evangelischen Akademie Arnoldshain. Die Veranstaltung findet vom 3. bis 5. September in den Räumen der Akademie statt. Programm und Anmeldeformular zur Tagung finden Sie unter http://www.evangelische-akademie.de/tagung_439.html

// Zahlreiche HSFK-Beiträge auf der ECPR vom 12.-15. September in Turin

Die Standing Group on International Relations (SGIR) des European Consortium for Political Research (ECPR) hält ihre nächste Konferenz vom 12. bis 15. September in Turin ab. Dort werden von der HSFK Claudia Baumgart, Una Becker, Nicole Deitelhoff, Matthias Dembinski, Katja Freistein, Anna Geis, Thorsten Gromes, Harald Müller, Niklas Schörnig, Tabea Seidler und Jonas Wolff beitragen. (Noch-)Mitarbeiter Wolfgang Wagner richtet gemeinsam mit Eric Gartzke von der Columbia University eine ganze Sektion zu „Liberalism and Peace“ aus. Mehr zur Konferenz unter <http://www.sgir.org/conference2007/index.htm>

// Vortrag zum Fall Deutschland von Hans-Joachim Schmidt am 13. September in Seoul

Auf der Konferenz „For Bipartisan Cooperation and Depoliticization of Security Policies“ am 13. September in Seoul, Korea, wird Hans-Joachim Schmidt einen Vortrag über „The German Case“ halten. Er folgt einer Einladung der Korean Association of International Studies (KAIS), deren (koreanischen) Webauftritt Sie hier finden: <http://www.kaisnet.or.kr/>

// 48. Internationale Tagung am Militärgeschichtlichen Forschungsamt vom 17.-20. September in Potsdam

Anlässlich des 50jährigen Bestehens des Militärgeschichtlichen Forschungsamtes findet vom 17. bis 20. September 2007 die 48. Internationale Tagung für Militärgeschichte in Potsdam statt. Sabine Mannitz leitet dabei die Sektion II, die am 18.9. tagt und sich dem Thema „Krieg und Militäreinsätze als Herausforderung für die historische Bildung von Streitkräften“ widmet. Weitere Informationen unter: <http://www.mgfa.de>

// Besuch von Professor Donald Abenheim an der HSFK am 20. September

Am 20. September 2007 ist Professor Donald Abenheim aus Monterey auf Einladung von Sabine Mannitz zu Gast in der HSFK. Er lehrt an der Naval Postgraduate School Monterey, ist Europa-Koordinator des US-Department of National Security Affairs und Research Fellow am Hoover Institut der Stanford University/Cal. Prof. Abenheim hält einen Vortrag über die Demokratisierungsprozesse im Sicherheitssektor der postsozialistischen Transformationsstaaten und die Rolle der NATO in Englisch. Evtl. werden externe Gäste zugelassen. Interessierte kontaktieren bitte HSFK-Vorstandssekretärin Susanne Dietrich: sdietrich@hsfk.de

// Tagung des Internationalen Anthropologen-Netzwerks am 5. und 6. Oktober in Halle

Das internationale Anthropologen-Netzwerk „Peace and Conflict Studies in Anthropology“ tagt am 5. und 6. Oktober 2007 am Max-Planck-Institut für ethnologische Forschung in Halle. Sabine Mannitz wird dort über „Concepts of Civil-Military Relations and Images of Soldiering in Democracy“ referieren. Details finden sich hier: <http://www.pacsa.eu>

// Nachwuchstagung der AFK vom 5.-7. Oktober in Iserlohn

Auf der Nachwuchstagung der Arbeitsgemeinschaft Friedens- und Konfliktforschung (AFK) vom 5. bis 7. Oktober in Iserlohn präsentieren Susanne Fischer, Andreas Haidvogel und Melanie Zimmer ihren Beitrag „Unternehmen in Konfliktzonen - vergessene Akteure in der deutschen Friedens- und Konfliktforschung“. Mehr zur Nachwuchstagung finden Sie unter <http://www.afk-web.de/html/nachwuchstagung.html>

// Symposium über ein offenes Europa im Rahmen der Buchmesse am 6. und 7. Oktober in Frankfurt

Die Frankfurter Buchmesse 2007 veranstaltet vom 6. bis 7. Oktober ein internationales Symposium zur Gesellschaft und Kultur Kataloniens, dem Ehrengast der diesjährigen Buchmesse. Das Symposium trägt den Titel „Für ein offenes Europa - Europäische Gesellschaften auf dem Weg zu neuen Identitäten“ und findet im Stadtverordnetensaal des Römers in Frankfurt am Main statt. Matthias Dembinski und Harald Müller leiten jeweils ein Panel. Weitere Informationen zum Programm und zur Anmeldung erhalten Sie hier:

http://www.buchmesse.de/de/index.php?content=https%3a%2f%2fe.book-fair.com%2fframeset.aspx%3furl%3d%2fsearch_quick.aspx%3fsetCulture%3dde-DE%7cq%3dsymposium

// Vorträge auf der FONAS-Jahrestagung vom 16.-18. Oktober in Osnabrück

Giorgio Franceschini und Annette Schaper tragen auf der Jahreskonferenz des Forschungsverbund Naturwissenschaft, Abrüstung und internationale Sicherheit (FONAS) vor. Die Konferenz findet vom 16. bis 18. Oktober in Osnabrück statt. Zur Webseite von FONAS: <http://www.fonas.org>

// HSFK-Jahreskonferenz zu Schattenseiten des demokratischen Friedens am 19. und 20. Oktober

Die HSFK-Jahreskonferenz 2007 dreht sich um das aktuelle Forschungsprogramm des Instituts „Antinomien des demokratischen Friedens“, aus dem die ersten Ergebnisse aus einer Reihe von Projekten vorgestellt werden. Die Jahreskonferenz trägt den gleichen Titel wie der im Herbst beim Campus Verlag erscheinende Band „Schattenseiten des demokratischen Friedens“. Die Konferenz findet im Casino Campus Westend der Johann Wolfgang Goethe-Universität Frankfurt statt. Das Programm wird ab Mitte September auf der Webseite der HSFK zugänglich sein: <http://www.hsfk.de>

03// PUBLIKATIONEN

// Friedensgutachten 2007

Das diesjährige Friedensgutachten ist am 14. Juni erschienen und wurde auf der Bundespressekonferenz in Berlin präsentiert. Den Schwerpunkt dieser Ausgabe bilden die Bundeswehr und ihr Wandel von einer reinen Verteidigungsarmee zu einer „Armee im Einsatz“. Weitere Themen sind brisante Konfliktkonstellationen im Mittleren Osten und Afrika sowie die Machtverschiebung vom atlantischen in den pazifischen Raum. Das Friedensgutachten erscheint im Lit Verlag (Münster) und ist im Buchhandel für 12,90 Euro erhältlich. Eine Kurzbeschreibung sowie zum Download freigegebene Zusammenfassungen finden sie unter folgendem Link: http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3628

// Band 53 der Studien der HSFK als Festschrift für Professor Volker Rittberger erschienen

Unter dem Titel „Macht und Ohnmacht internationaler Institutionen“ ist der 53. Band der Studien der HSFK von Andreas Hasenclever, Klaus-Dieter Wolf und Michael Zürn herausgegeben worden. Die Beiträge analysieren, was die internationalen Institutionen bisher leisten konnten und wie sie beschaffen sein müssen, um in der sich schnell verändernden Weltgesellschaft zukunftsfähig zu sein. Der Band ist eine Festschrift für den Tübinger Professor Volker Rittberger, der lange Vorsitzender des wissenschaftlichen Beirats der HSFK war. Zur Publikation http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3636

// Peter Kreuzer und Mirjam Weiberg legen Band zu Fällen interethnischer Konfliktlösung in Asien vor
„Zwischen Bürgerkrieg und friedlicher Koexistenz: Interethnische Konfliktbearbeitung in den Philippinen, Sri Lanka und Malaysia“ heißt der Band, in dem Peter Kreuzer und Mirjam Weiberg die Ergebnisse ihres DFG-Projekts vorlegen. Erschienen ist er im transcript-Verlag Bielefeld (ISBN: 978-3-89942-758-5), erhältlich ist er im Buchhandel für 40,80 Euro. Mehr dazu können Sie nachlesen unter <http://www.transcript-verlag.de/ts758/ts758.htm>

// HSFK-Report 2/2007 von Frank Sauer über die Gefahren des Nuklearterrorismus

Die Gefahr, terroristische Anschläge könnten in Zukunft auch mit Nuklearwaffen durchgeführt werden, scheint in den vergangenen Jahren bedenklich gewachsen zu sein. Welche Art von Nuklearwaffen in die Hände von Terroristen gelangen könnten und bei welchen dies unwahrscheinlich ist, analysiert Frank Sauer in HSFK-Report 2/2007 „Nuklearterrorismus: Akute Bedrohung oder politisches Schreckgespenst?“. Der HSFK-Report kann als gebundene Ausgabe für 6,- Euro bestellt werden. Als PDF-Download steht er kostenlos zur Verfügung unter http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3644

// HSFK Report 3/2007 von Heidrun Zinecker über die Ursachen der Nachkriegsgewalt in El Salvador

Heidrun Zinecker legt eine weitere Länderstudie zu einem zentralamerikanischen Land vor: HSFK-Report 3/2007 zu El Salvador mit dem Titel „Vom Exodus zum Exitus. Zu den Ursachen der Nachkriegsgewalt in El Salvador“. Ausgehend von der Feststellung, dass El Salvador die höchste Gewalttrate in Zentralamerika aufweist, untersucht die Autorin in diesem HSFK-Report, worin die Gründe hierfür liegen. In gebundener Form kann der HSFK-Report für 6,- Euro bestellt werden. Ein PDF-Download gibt es kostenlos unter http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3670

// HSFK-Report 4/2007 von Bernd W. Kubbig und Sven-Eric Fikenscher über die Sanktionen gegen Iran

In HSFK-Report 4/2007 „Internationale Sanktionen gegen den Iran: Erfolgsbedingungen und Effektivität“ stellt Bernd W. Kubbig in Zusammenarbeit mit Sven-Eric Fikenscher die internationalen Sanktionen, die Iran bei der Atomkrise zum Einlenken bewegen sollen, auf den Prüfstand. Die Autoren benennen die Voraussetzungen für den erfolgreichen Einsatz dieses Druckmittels und warnen vor seinen Gefahren. Als gebundenes Exemplar ist der Report für 6,- Euro erhältlich, ein PDF-Download ist kostenlos unter http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3671&L=0

// HSFK-Report 5/2007 und PRIF Report 79 von Una Becker zum Biowaffen-Übereinkommen

Una Becker analysiert das Ergebnis der Sechsten Überprüfungskonferenz des Biowaffen-Übereinkommens (BWÜ) und untersucht, welche Möglichkeiten es gibt, auf Basis bereits erzielter Verhandlungsergebnisse das Regime weiter zu stärken und zu bearbeiten. Diese Analyse liegt nun in deutscher Sprache als HSFK-Report 5/2007 „Licht am Ende des Tunnels? Die Sechste Überprüfungskonferenz des Biowaffen-Übereinkommens“ und zugleich in englischer Sprache als PRIF Report 79 „Light at the End of the Tunnel? The Sixth Review Conference of the Biological Weapons Convention“ vor. In gebundener Form ist HSFK-Report 5/2007 für 6,- Euro erhältlich, PRIF Report 79 kostet 10,- Euro. Beide Reports sind kostenlos als PDF-Downloads zugänglich unter http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3692&L=0 bzw. unter http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&L=1&detail=3691

// PRIF Report 78 von Cemal Karakas über das Verhältnis von Islam und Laizismus in der Türkei

Das vorherrschende kemalistische Laizismusverständnis ist dogmatisch und undemokratisch und bedarf einer Reformation – zu diesem Schluss kommt Cemal Karakas in seinem PRIF Report No. 78 "Turkey: Islam and Laicism Between the Interests of State, Politics, and Society". Dort untersucht er das ambivalente Verhältnis von Islam und Laizismus in der Türkei. In gebundener Form ist der PRIF Report für 10,- Euro erhältlich. Als PDF-Download ist er kostenlos verfügbar von: http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3645&L=0

04// PERSONALIA

// Wolfgang Wagner wird Senior Lecturer an der Freien Universität Amsterdam

Wolfgang Wagner ist zum 1. August 2007 an das Institut für Politikwissenschaft an der Freien Universität Amsterdam gewechselt. Hierfür hat die HSFK Wolfgang Wagner für zunächst zwei Jahre beurlaubt. An der Universität Amsterdam wird Wolfgang Wagner als „Senior Lecturer“ am neuen Studiengang „Law and Politics of International Security“ mitwirken: <http://english.fsw.vu.nl/organization/index.cfm>

// Gastprofessur von Berthold Meyer an der Universität Innsbruck erneut verlängert

Berthold Meyer wird im Wintersemester 2007/2008 zum dritten Mal eine Gastprofessur an der Leopold-Franzens Universität Innsbruck wahrnehmen und Seminare zu den Themen „Öl und Wasser als Konfliktelement im Nahen Osten“ und „Vom amerikanischen zum chinesischen Jahrhundert? Die USA und China als weltpolitische Akteure“ anbieten. Nähere Informationen über das Vorlesungsverzeichnis der Universität: <http://www.uibk.ac.at>

// Anna Schor-Tschudnowskaja wechselt an die Sigmund Freud PrivatUniversität Wien

Anna Schor-Tschudnowskaja tritt eine neue Stelle am Lehrstuhl für Vergleichende Vermögenskultur der Sigmund Freud PrivatUniversität in Wien an. Dort wird sie ein soziologisches Projekt leiten, das sich mit der gesellschaftlichen und politischen Verantwortung der neuen russischen Oberschicht beschäftigt. Mehr Informationen zum Lehrstuhl finden Sie unter <http://www.sfu.ac.at/index.php?page=3&article=142>

// Alexandra Homolar-Riechmann lehrt für ein Jahr an der Universität Birmingham

Vom 1. September 2007 bis 31. Juli 2008 wird Alexandra Homolar-Riechmann „Teaching Fellow“ an der University of Birmingham am Department for Political Science and International Studies (POLSIS) sein. Ihre Mitarbeiter-Seite im POLSIS-Webauftritt findet sich unter <http://www.polsis.bham.ac.uk/department/staff/profiles/homolar.htm>

01// NEWS FROM PRIF & PROJECTS

// PRIF Assigns Ernst-Otto Czempel-Award

The award was assigned on the occasion of Ernst-Otto Czempel's 80th birthday. The idea was presented to him on the reception given by PRIF and the University of Frankfurt on July 10th. The price will be awarded every two years to the best publication in the field of peace research within the last two years. The award is endowed with 5,000 euros and will be given to postdoctoral researchers. For more information please view: [http://www.hsfk.de/index.php?id=25&tx_ttnews\[tt_news\]=486&tx_ttnews\[backPid\]=5&cHash=a4e20d4955&L=1](http://www.hsfk.de/index.php?id=25&tx_ttnews[tt_news]=486&tx_ttnews[backPid]=5&cHash=a4e20d4955&L=1)

// PRIF's Annual Conference is Sponsored by the Fritz Thyssen-Foundation

The Fritz Thyssen-Foundation supports PRIF's Annual Conference 2007 with nearly 10.000 euros. Further information on the conference can be found below under the heading CONFERENCES & EVENTS.

02// CONFERENCES & EVENTS

// Discussion on the Bundeswehr Mission in Afghanistan at Frankfurt on September 3rd

Bruno Schoch will moderate a discussion entitled „Herausforderung Afghanistan - Ein Fall für die Bundeswehr?“ (Challenge Afghanistan - A Case for the Bundeswehr?) held by the Heinrich-Böll-Foundation of Hesse at Frankfurt on September 3rd. Participants and details can be found at <http://www.hbs-hessen.de/singleview/article/447/herausforderer.html>

// Convention on Migrants within Police Service at Arnoldshain on September 3rd-5th

Christian Büttner, retired PRIF researcher, will give a presentation on „Interkulturelle Kompetenz - Zusatz- oder Basisqualifikation?“ (Intercultural Competence - Additional or Basic Qualification?) at the convention „Migranten im Polizeidienst - warum?“ (Migrants within Police Service - Why?) on September 4th. The convention is organized by the Evangelische Akademie Arnoldshain (Protestant Academy at Arnoldshain) and takes place from September 3rd to 5th. The program and the registration form are online at http://www.evangelische-akademie.de/tagung_439.html

// Numerous Contributions by PRIF Researchers to ECPR at Turin, Italy, September 12th-15th

The Standing Group on International Relations (SGIR) of the European Consortium for Political Research (ECPR) will hold the 6th Pan-European Conference on International Relations in Turin from September 12th to 15th, 2007. PRIF researchers Claudia Baumgart, Una Becker, Nicole Deitelhoff, Matthias Dembinski, Katja Freistein, Anna Geis, Thorsten Gromes, Harald Müller, Niklas Schörnig, Tabea Seidler and Jonas Wolff will present papers. Together with Eric Gartzke of Columbia University, (soon leaving) PRIF researcher Wolfgang Wagner will convene a whole section on „Liberalism and Peace“. The program and further details can be found at: <http://www.sgir.org/conference2007/index.htm>

// Presentation on the Case of Germany by Hans-Joachim Schmidt in Seoul on September 13th

At the conference „For Bipartisan Cooperation and Depoliticization of Security Policies” at Seoul, Korea, on September 13th, Hans-Joachim Schmidt will give a presentation on „The German Case“. He will participate at the invitation of the Korean Association of International Studies (KAIS). The Association’s web site (in Korean) can be visited at: <http://www.kaisnet.or.kr/>

// 48th International Congress at the Military History Research Institute at Potsdam on September 17th-20th

On the occasion of the 50th anniversary of the Military History Research Institute at Potsdam, the 48th International Congress on Military History will take place at Potsdam from September 17th to 20th, 2007. Sabine Mannitz will chair Section II, that convenes on September 18th and focuses on „Krieg und Militäreinsätze als Herausforderung für die historische Bildung von Streitkräften“ (War and Military Interventions as a Challenge for History Education of the Armed Forces). Further information can be found at: http://www.mgfa.de/index_2005.php?lang=en

// Visit of Professor Donald Abenheim at PRIF on September 20th

On September 20th, 2007, Professor Donald Abenheim from Monterey will accept an invitation by Sabine Mannitz to be PRIF’s guest. He is professor at the Naval Postgraduate School Monterey, Europe-coordinator of the US-Department of National Security Affairs, and Research Fellow at the Hoover Institute of Stanford University/Cal. Prof. Abenheim will present a paper on democratization processes in the security sector of post-socialist countries and the role of NATO in English. External auditors may be admitted. If interested, please contact Assistant to the Executive Board, Ms. Susanne Dietrich: sdietrich@hsfk.de

// Congress of „Peace and Conflict Studies in Anthropology“ at Halle on October 5th and 6th

The international network „Peace and Conflict Studies in Anthropology“ (PACSA) will convene at the Max-Planck-Institute for Social Anthropology at Halle on October 5th and 6th, 2007. Sabine Mannitz will present a paper on „Concepts of Civil-Military Relations and Images of Soldiering in Democracy“. For details please visit PACSA’s web site: <http://www.pacsa.eu>

// Convention of Young Peace Researchers at Iserlohn on October 5th-7th

The German Society for Peace Research (Arbeitsgemeinschaft Friedens- und Konfliktforschung - AFK) will hold a convention for young researchers at Iserlohn on October 5th to 7th. At this convention, Susanne Fischer, Andreas Haidvogel und Melanie Zimmer will give a presentation on „Unternehmen in Konfliktzonen - vergessene Akteure in der deutschen Friedens- und Konfliktforschung?“ (Transnational Corporations in Conflict Zones - forgotten by the German Research on Peace and Conflict?). More information on this convention can be found at <http://www.afk-web.de/html/nachwuchstagung.html>

// Symposium for an Open Europe by the Frankfurt Book Fair on October 6th und 7th

The Frankfurt Book Fair organizes an international symposium on society and culture of Catalonia, this year’s guest of honor at the Book Fair, entitled „For an Open Europe. European societies moving towards new identities“. The symposium takes place at the Römer (city hall) of Frankfurt on October 6th and 7th, 2007. Matthias Dembinski and Harald Müller will be panel chairs. Further information on the program and on how to register is online at http://www.buchmesse.de/de/index.php?content=https%3a%2f%2fe.book-fair.com%2fframeset.aspx%3furl%3d%2fsearch_quick.aspx%3fsetCulture%3dde-DE%7cq%3dsymposium

// Papers at the FONAS Annual Conference at Osnabrück on October 16th-18th

Giorgio Franceschini and Annette Schaper will present papers at the annual conference of the „Forschungsverbund Naturwissenschaft, Abrüstung und internationale Sicherheit (FONAS)“ (Research Network on Natural Science, Disarmament, and International Security). The conference will be held at Osnabrück on October 16th-18th. Please visit FONAS’ web site at <http://www.fonas.org>

// PRIF’s Annual Conference 2007 on the Dark Side of Democratic Peace on October 19th und 20th

PRIF’s Annual Conference 2007 will present first results from PRIF’s current research program “Antinomies of Democratic Peace”. Within this research program it is examined whether democracies are really more peaceful than other regimes, taking into account the observation that democracies indeed do not wage war against each other but often confront non-democratic states in particularly aggressive ways. The Annual Conference takes place at the Casino at Campus Westend of Frankfurt University. The program will be available at PRIF’s web site by mid September: <http://www.prif.org>

03// LATEST PUBLICATIONS

// **Friedensgutachten (Peace Expertise) 2007**

On 14th June, the Friedensgutachten (peace expertise) was presented at the Federal Press Conference at Berlin. This year's issue focuses on the Bundeswehr and the changes of its tasks from pure defence to out-of-area interventions. Additionally, the Friedensgutachten deals with conflicts in the Middle East and in Africa as well as with the power shift from the Atlantic to the Pacific region. The Friedensgutachten is published by the Lit Verlag (Münster). It can be purchased in bookstores for 12,90 Euro. A short description as well as summaries can be downloaded at: http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&L=1&detail=3628

// **53rd Volume of the PRIF Studies Series Edited as Festschrift for Professor Volker Rittberger**

The 53rd volume of the PRIF studies, entitled "Macht und Ohnmacht internationaler Institutionen" (Power and powerlessness of international institutions) has been edited by Andreas Hasenclever, Klaus-Dieter Wolf and Michael Zürn. In the articles, it is analyzed what international institutions have achieved until now and how they have to change for keeping up with the fast developing global society. The volume is edited as Festschrift for Professor Volker Rittberger of Tübingen University who acted as PRIF's Head of the Scientific Council for many years. This volume is available at bookstores for 39,90 euros or at Campus publishing house: <http://www.campus.de/isbn/9783593383651>

// **Peter Kreuzer and Mirjam Weiberg Publish Volume on Cases of Interethnic Conflicts in Asia**

„Zwischen Bürgerkrieg und friedlicher Koexistenz: Interethnische Konfliktbearbeitung in den Philippinen, Sri Lanka und Malaysia“ (Between civil war and peaceful co-existence: inter-ethnic conflict management in the Philippines, Sri Lanka, and Malaysia) is the title of the volume in which Peter Kreuzer and Mirjam Weiberg summarize the results of their DFG-funded project. The book has been published by transcript at Bielefeld (ISBN: 978-3-89942-758-5) and is available for 40,80 euros at bookstores. For further information (in German) please click: <http://www.transcript-verlag.de/ts758/ts758.htm>

// **HSFK-Report 2/2007 by Frank Sauer on the Threat of Nuclear Terrorism**

The danger of terrorist attacks conducted with nuclear weapons seems to have increased. Which kind of nuclear weapons could really get into the hands of terrorists and which ones are unlikely to? These questions are analyzed by Frank Sauer in HSFK-Report 2/2007 „Nuklearterrorismus: Akute Bedrohung oder politisches Schreckgespenst?“ (Nuclear Terrorism: Acute Threat or Political Specter?). A print copy is available for 6,- euros (excl. postage for international mailings). A free download as a pdf-file is available from http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3644&L=1

// **HSFK-Report 3/2007 by Heidrun Zinecker on Postwar Violence in El Salvador**

Heidrun Zinecker has published another country study on Central American - this time on El Salvador: "Vom Exodus zum Exitus. Zu den Ursachen der Nachkriegsgewalt in El Salvador" (From Exodus to Exitus. On the causes of postwar violence in El Salvador). Starting from the observation that El Salvador shows the highest violence rate in Central America, the author reveals its causes. A print copy is available for 6,- euros (excl. postage for international mailings). A free download as a pdf-file is available from: http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3670&L=1

// **HSFK-Report 4/2007 by Bernd W. Kubbig and Sven-Eric Fikenscher on Sanctions Against Iran**

In HSFK-Report 4/2007 „Internationale Sanktionen gegen den Iran: Erfolgsbedingungen und Effektivität“ (International Sanctions Against Iran: Conditions of Success and Effectiveness), Bernd W. Kubbig in cooperation with Sven-Eric Fikenscher scrutinizes the international sanctions aimed at inducing Iran to comply in the nuclear crisis. The authors point out the conditions for success as well as the dangers of this lever. A print copy is available for 6,- euros (excl. postage for international mailings). A free download as a pdf-file is available from http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3671&L=1

// **HSFK-Report 5/2007 and PRIF Report No. 79 by Una Becker on the Biological Weapons Convention**

Una Becker analyzes the outcome of the Sixth Review Conference of the Biological Weapons Convention (BWC) and the opportunities to strengthen the regime on the bases of agreements that have been achieved already. Her study now has been published in English and in German as PRIF Report No. 79 „Light at the End of the Tunnel? The Sixth Review Conference of the Biological Weapons Convention“ and as HSFK-Report 5/2007 „Licht am Ende des Tunnels? Die Sechste Überprüfungskonferenz des Biowaffen-Übereinkommens“. A print copy of HSFK-Report 5/2007 is available for 6,- euros, one of PRIF Report No. 79 for 10,- euros (both excl. postage for international mailings). Free pdf-downloads of both reports are available at http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&L=1&detail=3691 (PRIF Report in English) and http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3692&L=0 (HSFK-Report in German).

// PRIF Report No. 78 by Cemal Karakas on the Relationship Between Islam und Laicism in Turkey
In PRIF Report No. 78 "Turkey: Islam and Laicism Between the Interests of State, Politics, and Society", Cemal Karakas examines the ambivalent relationship between Islam and laicism in Turkey and shows that the prevailing kemalist interpretation of laicism is rather dogmatic and undemocratic. A print copy is available for 10,- euros (excl. postage for international mailings). A free download as a pdf-file is available at:
http://www.hsfk.de/index.php?id=9&no_cache=1&detail=3645&L=1

04// STAFF

// Wolfgang Wagner has Become Senior Lecturer at the Vrije Universiteit Amsterdam

Since 1 August 2007, Wolfgang Wagner has been put on a two-year leave by PRIF. He has taken up a position as Senior Lecturer at the Department for Political Science at the Vrije Universiteit Amsterdam. There, Wolfgang Wagner will contribute to the conception of a new curriculum on „Law and Politics of International Security“. Please visit the web site of the Political Science Department at <http://english.fsw.vu.nl/organization/index.cfm>

// Berthold Meyer Will Continue to be Visiting Professor at Innsbruck University

For the third time now, Berthold Meyer will be lecturing as visiting professor during the winter term 2007/2008 at the Leopold-Franzens University Innsbruck. He will offer two seminars (in German), one on “Oil and water as conflict elements in the Middle East”, the other one on the topic “From an American to a Chinese Century? The US and China as actors in world politics“. Further information can be found in the online lecture directory of Innsbruck University: <http://www.uibk.ac.at>

// Anna Schor-Tschudnowskaja Takes up Her New Position at Sigmund Freud PrivatUniversität Wien

Anna Schor-Tschudnowskaja has taken up her new position at the institute „Vergleichende Vermögenskultur“ (the Value-Oriented Use of Assets and Abilities) at Sigmund Freud PrivatUniversität Wien. She will head a sociological project which deals with the social and political responsibility of the new Russian upper-class. For more information on the institute please view <http://www.sfu.ac.at/index.php?page=3&article=151>

// Alexandra Homolar-Riechmann will be Teaching Fellow at the University of Birmingham

From 1 September 2007 to 31 July 2008, Alexandra Homolar-Riechmann will be Teaching Fellow in United States Foreign and Security Policy at the Department for Political Science and International Studies (POLSIS) of the University of Birmingham. Her staff page within the POLSIS-web site can be viewed at <http://www.polsis.bham.ac.uk/departement/staff/profiles/homolar.htm>

Die HSFK ist nicht für den Inhalt externer Webseiten verantwortlich.

Über Kritik und Anregungen freuen wir uns per E-Mail an: newsletter@hsfk.de

PRIF is not responsible for the content of external web sites.

If you have any suggestions or comments regarding this newsletter, please feel free to contact us at:
newsletter@hsfk.de

Hessische Stiftung Friedens- und Konfliktforschung (HSFK)
Peace Research Institute Frankfurt (PRIF)
Leimenrode 29 - 60322 Frankfurt
Achtung! Neue Adresse ab 1.1.2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt
Please note: New address from 1 January 2009: Baseler Straße 27-31 - 60329 Frankfurt
Tel.: ++49 - (0)69 - 95 91 04 0
Fax: ++49 - (0)69 - 55 84 81
<http://www.hsfk.de> - <http://prif.org>
newsletter@hsfk.de